

# Una Navidad Inesperada // Part I

## Guía del Líder

*Jeremías 23:1-8, Zacarías 3:1-10*

### **Versículo Lema**

“Vienen días —afirma el Señor—, en que de la simiente de David haré surgir un vástago justo; él reinará con sabiduría en el país, y practicará el derecho y la justicia.” (Jer. 23:5)

**Jesús es la pieza central de la historia bíblica. Su advenimiento a la Tierra comprueba que Dios está en control de la historia y que está manejando todo para el cumplimiento de sus propósitos.**

### En Pocas Palabras

Esta serie que empieza este fin de semana, con los capítulos 1 y 2 de Matéo, nos llevará hasta “Navidad en el DPAC” el 23 y 24 de diciembre. Estudia estos pasajes con tu grupo durante las siguientes semanas como preparación para invitar y para entablar conversaciones con tus amigos y vecinos sobre la identidad de Cristo.

El sermón de este fin de semana se enfoca en la genealogía de Cristo tal como está en Matéo 1:1-18. El punto principal de la genealogía es que Cristo es el centro de la historia, y las implicaciones son tremendas. Primero, vemos que Jesús colmó las esperanzas, sueños y promesas de los Israelitas. Segundo, vemos que Dios ha estado en control de la historia. Tanto las cosas buenas como las malas – cosas conformes a su voluntad y cosas en contra de ella – todas ellas convergieron finalmente para hacer cumplir los propósitos de Dios por medio de Jesucristo. Tercero, la genealogía nos muestra cómo Jesús puede redimir cualquier árbol genealógico. Mateo mencionó los puntos del árbol genealógico de Jesús que son escabrosos o escandalosos, y sin embargo son parte del linaje del Mesías, Jesús.

En nuestro grupo pequeño, estudiaremos unos pasajes del Viejo Testamento que proféticamente estaban señalando hacia la venida del mesías prometido. Tendrás la oportunidad de hablar sobre la manera en que Jesús cumplió con esas promesas y verás la conexión que existe entre el Viejo y el Nuevo Testamento. El tema de la primera semana es un título en particular que utilizaron los profetas del viejo testamento, a saber Jeremías, Isaías y Zacarías, para describir al Mesías: “El Renuevo”. El contexto del capítulo 23 de Jeremías es que Dios exilió a los Israelitas de su tierra por el pecado de sus malos líderes.

Contrastando eso, Dios enviaría un buen rey, del linaje de David, quien practicaría la justicia y salvaría al pueblo de Dios. En Zacarías 3:1-10, este Renuevo “borraría el

pecado” del pueblo de Dios en un solo día. A través de este estudio, esperamos que te familiarices mejor con algunas de las esperanzas y promesas que Jesús colmó al salvarnos del pecado y al darnos una esperanza viva. Existen más pasajes sobre el Renuevo en Isaías 11:1-10, Jeremías 33:14-26, y en Zacarías 6:12-15.

### *Preguntas Basadas Sobre el Sermón*

1. El pastor Raudel. entró en detalles en el sermón de este fin de semana, hablando sobre las partes escabrosas y escandalosas del linaje de Jesús. ¿Cómo te impacta a ti el conocer esto sobre el árbol genealógico de Jesús?

2. En el sermón de este fin de semana, el Pastor Raudel resaltó a Jeconías y a la promesa de que su descendencia jamás reinaría aunque él hubiese descendido del linaje de David (mencionado en Jeremías 22:28-30, siendo Conías un variante de Jeconías). ¿Qué nos enseña la historia de Jeconías y de Jesús sobre el carácter de Dios?

### *Preguntas de Discusión*

Contesta estas preguntas antes de llegar al Grupo de Estudio Bíblico y estate listo(a) para interactuar con las Escrituras y las preguntas que vienen a continuación.

1. Lee Jeremías 23:1-8. Haz una lista de todas las preguntas que Dios le hizo a su pueblo. ¿Cuál de estas tiene un significado especial para ti?

- Las promesas que Dios hace en estos versículos son: 1) Dios juzgará a los malos líderes que descarríen a su pueblo. 2) Dios revocó la sentencia que dictó sobre su pueblo, exiliándolo de su tierra. 3) Dios le ayudaría a su pueblo para que este prospere. 4) Dios les enviaría mejores “pastores”. 5) Dios les traerá al mesías tal como lo había prometido. 6) Como resultado de este mesías de Dios, su pueblo viviría en justicia, rectitud y paz. 7) Dios salvaría a su pueblo. 8) Dios le daría a su pueblo una tierra propia. Puede que lo hayas organizado o contado de otra manera, pero estas son las promesas fundamentales en Jeremías 23.

2. Estas promesas de Dios se presentaron en medio de la sentencia de Dios. ¿Dónde se ve claramente la sentencia de Dios en este pasaje? ¿De qué manera impactó a los Israelitas la sentencia de Dios?

- La sentencia de Dios se ve claramente de dos maneras: 1) Dios exilió a su pueblo de la tierra en la que habían estado viviendo por siglos. 2) Dios sentenció de la manera más severa a los malvados líderes que guiaron a Israel y a Judá hacia la pérdida de su fe. El exilio fue severo para el pueblo judío, pero Dios tenía planeado tareas importantes para su pueblo disperso (Jeremías 29:10-14). El pueblo aprendió a

confiar en Dios y a prosperar aún en tierras extranjeras. Siglos después, Dios había dispuesto papeles importantes para su pueblo en la dispersión. La voz de que el mesías había venido, muerto por nuestros pecados, y resucitado de entre los muertos se propagó vertiginosamente, en parte debido a las comunidades de fieles que ya estaban dispersas por todas las áreas del Mediterráneo. (Hechos 2:1-13).

3. La palabra “justo” o “derecho” se encuentra tres veces en los versículos 5 y 6. ¿Por qué es la justicia un componente importante del carácter del mesías?

- El papel del mesías es el de sacarnos de la esclavitud al pecado y de la muerte y guiarnos hacia la vida eterna. Fue necesario que Jesús fuese completamente justo para que Él pudiese ser ofrendado por los injustos como el sacrificio sin mancha ni tacha. Cuando Él murió en la cruz, el nos liberó del pecado. Cuando resucitó de entre los muertos, afirmó la promesa de que nosotros también viviríamos eternamente con Él. La vida eterna con Dios tiene que ser completamente justa, derecha y en paz. Cualquier otra cosa que no sea así, jamás podría estar en la presencia de Dios, y no estaría en la “tierra” donde moraríamos con Dios. Por lo tanto, el mesías tendría que dirigir a toda la sociedad humana hacia la justicia individual y social.

4. Lee Zacarías 3:1-10. El nombre del sumo sacerdote de la comunidad judía durante el ministerio de Zacarías era Josué (a finales del los años 500 antes de Cristo).

¿Basado en lo que leyó en este capítulo, cómo puede ser que ese Josué fuese una señal del mesías que estaba por venir?

- Josué, el sumo sacerdote, es una señal (o símbolo, o tipo) de Cristo, en cuanto a que la visión que tuvo Zacarías de Josué era un presagio de cómo Cristo iba a limpiarnos de nuestros pecados. En la visión de Zacarías, la vestidura vil o sucia de Josué fue intercambiada por vestidura limpia. De acuerdo a la ley, no se le permitía al sumo sacerdote hacer propiciación por los pecados de la nación si sus vestimentas no estaban perfectamente limpias. Pero Dios intercambió su vestidura, para que el sacerdote del pueblo pudiese nuevamente hacer propiciación por sus pecados. Cristo es el sumo sacerdote que hace propiciación por nuestros pecados (una vez por todas y para siempre, en vez de una vez al año como hacía el sumo sacerdote de antaño). El trabajo que hizo Cristo en la cruz permitió también que Dios intercambiara nuestras “ropas” sucias para ponernos la “vestidura” limpia. En otras palabras, Dios nos está tratando no según nuestra corrupta moralidad, sino que intercambió nuestra corrupta moralidad por la justicia de Cristo el justo y nos está tratando como tal.

5. ¿Qué aprendió sobre el mesías después de leer los versículos en Zacarías 3:1-10?

- Además de ser rey por ser del linaje de David vemos, según Zacarías, que el mesías también vendría a ocupar el puesto de sacerdote. Zacarías no dice cómo, en este capítulo, pero si dice que el mesías “borraría en un solo día” el pecado del pueblo de Dios. Ese día fue cuando Cristo murió en la cruz y las implicaciones fueron sentidas más allá de únicamente Israel y Judá. El versículo 10 añade una pieza importante,

que sin embargo no debiéramos pasar por alto. Según Zacarías 3:10, cuando el mesías viniera se iniciará un movimiento evangelístico.

6. Esperamos que este estudio te haya aumentado el conocimiento sobre lo que los Israelitas esperaban del mesías y que a su vez te realce tu entendimiento y adoración de Jesús. ¿De qué manera el nombre de “El Renuevo” te realza tu entendimiento de Jesús?

- “El Renuevo” es un nombre que primeramente se refiere a un rey justo quien reinaría con justicia. “El Renuevo” se refiere a que eres parte del linaje de David y parte de la viña de Dios, aunque la viña no produjo los frutos que Dios deseaba. Sin embargo, este “Renuevo” si estaba sano y saludable y proveyó la salvación a la viña de Dios (Isaiah 4-5). Zacarías también le añadió la función sacerdotal al “Renuevo” porque Cristo cumplió con la función sacerdotal de hacerse propiciación por nuestros pecados en la cruz y por interceder por nosotros diariamente ante la presencia de Dios Padre. Cristo cumple con las funciones de rey al liderarnos a ser justos, al trabajar en nosotros para que nos parezcamos más a Él y al reinar sobre su pueblo con perfecta justicia.

# Una Navidad Inesperada // Parte 2

## Guía del Líder

Juan 1:1-18

### **Versículo Lema**

“En él estaba la vida, y la vida era la luz de la humanidad. Esta luz resplandece en las tinieblas, y las tinieblas no han podido extinguirla.” (Juan 1:4-5)

**La Encarnación fue un milagro inmenso, y en ese milagro, Jesús les da muchas bendiciones a los que lo reciben.**

### En Pocas Palabras

El sermón de este domingo enfocó el nacimiento de Jesús que se relata en Mateo 1:18-25. El mensaje de Raudel señaló la inconveniencia tremenda que enfrentaron José y María debido al nacimiento virginal. Raudel resaltó lo que este relato nos enseña en cuanto al llamado de Dios en nuestras vidas. La obediencia es necesaria, la auto negación se requiere y la inconveniencia es inevitable. El sermón nos retó a saber por qué seguir a Jesús vale mucho más que la inconveniencia que trae y nos retó a seguirlo con todo nuestro ser.

Piensa en la inconveniencia tremenda que Jesús experimentó al venir al mundo. Estaba en el cielo, viviendo un gozo más allá de lo que nosotros jamás hemos conocido, viviendo sin la presencia del pecado y la corrupción, disfrutando del amor de Su Padre. Dejó todo esto durante 33 años para vivir entre gente pobre en un tiempo de opresión y dureza. Juan 1:1-18 enfoca lo que Jesús dejó. Juan nos recuerda que Jesús tenía compañerismo con el Padre desde antes de que se formara la tierra, y luego vino a vivir entre la gente que Él creó . . . sólo para ser rechazado por ellos. Aguantó todo esto para invitarnos a compartir ese compañerismo que Él tiene con el Padre (1:12).

La introducción de Juan a su Evangelio (1:1-18) usa imágenes y títulos importantes para describir a Jesús y explicar el significado de su venida al mundo. Veamos brevemente dos de ellos: “Logos” es la palabra griega traducida “Verbo” o “Palabra” en este capítulo. “Logos” era una palabra llena de significado en la filosofía griega, y se usaba como sinónimo de conceptos como “Verdad,” “Razón” y “Lógica”. El pensamiento griego prevalente en ese momento hubiera entendido perfectamente la idea de que “la lógica” existía con Dios antes de la creación (1:1-3). El pueblo judío también tenía una teología muy desarrollada acerca del poder de la Palabra de Dios. Pero Juan usa “logos” de algunas formas inesperadas en los próximos versículos. Juan dijo que la Palabra era una *persona* que se manifestó *en la carne*. Los griegos pensaban que el mundo físico era bajo, sucio y temporal, y los judíos sabían que la “carne” es pecaminosa y completamente corrupta. Y sin embargo, la Palabra, quien era Dios mismo, se hizo carne. Las implicaciones fueron enormes. Esto implicaba que el mundo físico, incluyendo a la humanidad, se puede redimir o

rescatar. Dios podía, y de hecho hizo, milagros que en vez de borrar a su creación, sopló vida otra vez en la existencia humana. Ese es parte del regalo que hemos recibido en Jesucristo. Hablaremos más de esto en la discusión de este estudio.

### *Preguntas Basadas Sobre el Sermón*

1. En el sermón del domingo pasado, Raudel describió algunas de las inconveniencias que resultan de seguir a Jesús. ¿Cuáles inconveniencias has experimentado tú como resultado de seguir a Jesús?

2. ¿Por qué Jesús vale la pena a pesar de las inconveniencias?

### *Preguntas de Discusión*

Contesta estas preguntas antes de llegar al Grupo de Estudio Bíblico y está listo(a) para interactuar con las Escrituras y las preguntas que vienen a continuación.

1. Lee Juan 1:1-18. Este pasaje está lleno de imágenes, títulos y descripciones de Jesús. Apunta todos los que encuentras. ¿Cuál se destaca más para ti en tu relación con Dios ahora mismo?

-Los títulos y descripciones de Jesús incluyen: La Palabra, Dios, Creador (implícito en el v. 3), Vida, Luz de la humanidad, Salvador/Redentor (implícito en el v. 12), Hijo del Padre, el que trae gracia y verdad, y el que da a conocer a Dios.

2. Este pasaje resalta varios beneficios grandes para la humanidad de la Encarnación de Jesús. Apúntalos. Al conversar con otros sobre el significado de la venida del Cristo (Mesías), ¿cuál de estas bendiciones serían de ayuda a amigos específicos tuyos? ¿Por qué?

-Los beneficios para la humanidad como resultado de la Encarnación incluyen: vida y luz para la humanidad, la luz que Él trae conquista la oscuridad en el mundo, la luz que les da luz a todos, el derecho de llegar a ser hijos de Dios, un nuevo nacimiento (v. 13), mostrar la gloria de Dios, recibir gracia y verdad, y la posibilidad de conocer a Dios.

3. Juan dijo desde el comienzo de su relato de la vida de Jesús que Jesús iba a ser rechazado. ¿Por qué tiene importancia ese rechazo?

-Este pasaje resalta algunos de los beneficios que Cristo nos trae, especialmente la posibilidad de llegar a ser hijos de Dios. Esto ocurrió al final de la vida de Jesús, cuando fue crucificado por gente que no entendía qué es lo que Él le traía al mundo. Lo mataron en una cruz, pero Dios usó esa muerte como pago por nuestros pecados. Este acto mostró el carácter de Dios – que Él haría cualquier cosa para atraernos a una relación personal con Él, a pesar de nuestro rechazo de Él. También mostró su

poder – que Dios está en control de los eventos, aun cuando en esos eventos parece que la oscuridad y la injusticia reinan.

4. Juan usa tres versículos de los 18 que hay en este pasaje para describir el papel de Juan el Bautista en la historia de Jesús. ¿Por qué es que el papel de Juan el Bautista fue una parte importante de la llegada de Jesús?

-Primero, el papel de Juan el Bautista fue profetizado en el Antiguo Testamento (Malaquías 4:1-6), y ésta es sólo una de varias veces que los escritores del Nuevo Testamento señalaron que eventos en la vida de Jesús fueron el cumplimiento de muchas profecías del Antiguo Testamento. Segundo, es un patrón que se ve en todas las Escrituras: que Dios pone testigos a favor de cosas importantes que Él quiere comunicarle a Su pueblo y a la humanidad en general. El papel de los testigos es una herramienta eficaz que Dios provee para asegurarse de que los hombres entiendan el propósito de los eventos que Él está controlando. Dios nos llama a cumplir un papel semejante al de Juan el Bautista: hemos de dar testimonio de lo que vemos y experimentamos de lo que Dios está haciendo en el mundo.

5. Juan termina este pasaje enfocando un aspecto de la misión de Jesús – dar a conocer a Dios en el mundo. ¿Por qué es necesario esto? ¿Cómo pudo Jesús hacer esto de una forma que aun un profeta como Juan el Bautista no pudo?

-En Jesús, podemos ver manifestado el carácter de Dios en la vida de un ser humano. Juan dice claramente que hay un aspecto de la gloria de Dios que brilla a través de la vida de Jesús al ir Él logrando Su misión en el mundo. Dios había revelado Su carácter antes, pero aun Su propio pueblo (Israel) lo había rechazado. Con un carácter de gracia y misericordia, Dios les da una descripción más clara, más audaz, de quién es Él, ¡ y lo hace por medio de morar entre ellos!

# Una Navidad Inesperada // Parte 3

## Guía del Líder

*Isaías 11:1 - 12:6*

### ***Versículo Lema***

“Con alegría sacarán ustedes agua de las fuentes de la salvación. En aquel día se dirá: «Alaben al Señor, invoquen su nombre; den a conocer entre los pueblos sus obras; proclamen la grandeza de su nombre.»” (Isaías 12:3-4)

### **Jesús dirige un Nuevo Éxodo, uno que provee esperanza, redención y sanidad para la gente que vive en opresión y exilio.**

#### En Pocas Palabras

El sermón esta semana enfocó el relato de Jesús, Herodes y los sabios que se encuentra en Mateo 2:1-18. En el sermón Raudel nos mostró que el rey Herodes oprimió a su propio pueblo. El pueblo judío ya estaba disperso entre muchas naciones después del exilio, y había sufrido bajo el dominio de cuatro imperios diferentes. Para los judíos que habían regresado a Judea, por lo menos tuvieron un rey (Herodes) que también fue judío, aun cuando el César realmente lo controlaba. Pero Herodes reinaba con mano dura y se enriqueció a expensas de su propio pueblo.

Con esta situación en mente, Mateo escribió el capítulo 2 para mostrar que el nacimiento de Jesús le dio esperanza y alivio al pueblo de Dios que vivía en opresión y exilio. Mateo cita a profetas del Antiguo Testamento cuatro veces en este pasaje: Miqueas 5 (en Mateo 2:6), Oseas 11 (v. 15), Jeremías 31 (v. 18) y una referencia general al “retoño (o rama) de la raíz de Isaí” (en vs. 23 *nazar* es la palabra hebrea para “rama”, de la cual viene el nombre Nazaret que vimos en la primera semana de esta serie). Todos esos pasajes del Antiguo Testamento fueron escritos bajo las mismas circunstancias, con el mismo tema: el Mesías sacará a su pueblo del Exilio en un Nuevo Éxodo. Mateo declara claramente que Jesús cumple estas profecías.

El estudio de esta semana se encuentra en Isaías capítulos 11 y 12, parte de las profecías que Mateo cita en su segundo capítulo. Isaías capítulos 11 y 12 empiezan con El Retoño (el Mesías) y su ministerio de justicia, y termina con la descripción del Nuevo Éxodo. Hay cuatro diferentes componentes de lo que el Mesías hará:

- 11:1-5** Guiado por el Espíritu, el Mesías le traerá justicia al pueblo.
- 11:6-9** El resultado de su ministerio será la paz en toda la tierra.
- 11:10-16** El Mesías sacará al pueblo de Dios del Exilio en un Nuevo Éxodo.
- 12:1-6** El pueblo de Dios lo alabará por Su salvación (como en el Éxodo original).

Aunque la primera venida de Jesús no causó una migración gigantesca de refugiados, ni cambios geopolíticos masivos, Mateo todavía insiste que Jesús cumple esa profecía. Así que ¿qué es el Nuevo Éxodo en el cual Jesús nos está guiando? La opresión del pecado y la muerte, dirigida por el máximo amo de esclavos, Satanás, fue derrocado por el ministerio de Jesús. Su muerte nos libró del juicio por nuestros pecados, y Su resurrección nos saca de la esclavitud a la muerte. Para más estudio sobre las profecías del Nuevo Éxodo, lee todo Miqueas, Jeremías 31 y Oseas 11.

### *Preguntas Basadas Sobre el Sermón*

1. En el sermón de este domingo, Raudel dijo que “la sabiduría del mundo ha sido volcada de cabeza” por Jesús y Su mensaje. ¿En qué sentido has visto que esto es cierto?

2. El sermón de este domingo reveló qué tan malo fue Herodes como rey. ¿Qué esperanza provee la fe en Cristo para alguien que vive bajo un gobierno opresivo?

### *Preguntas de Discusión*

Contesta estas preguntas antes de llegar al Grupo de Estudio Bíblico y está listo(a) para interactuar con las Escrituras y las preguntas que vienen a continuación.

1. Lee Isaías 11:1-5. ¿Qué agregan estos versículos a tu conocimiento del “Retoño” (el Mesías) y Su ministerio?

-Los aspectos de traer justicia y de guiar a la gente en rectitud son consistentes con Jeremías 23. Isaías 11:2 pone énfasis sobre el hecho de que este ministerio será guiado por el Espíritu. Al juzgar y cuidar a los pobres, el Mesías toma sus pautas de Dios Padre y del Espíritu Santo.

2. ¿Por qué es necesario que este rey juzgue y “mate al malvado”?

-Muchas de las profecías del Antiguo Testamento acerca del Mesías se dieron en el contexto de un tiempo cuando los líderes de Israel eran malos pastores del pueblo de Dios. Fue necesario que líderes como Herodes fueran juzgados, removidos y reemplazados con “pastores” buenos. Eso explica en parte por qué Herodes y su corte temían la venida del rey, como dice en Mateo 2. Pero también, el Mesías le traería paz al mundo al final de los tiempos. Si alguien ama más sus propios intereses o pecados, no podrá entrar al Cielo. El juicio del Mesías, aunque sus consecuencias pueden lamentarse, es buenas noticias para los que han experimentado la opresión y esperan una sociedad perfecta.

3. Lee Isaías 11:6-9. Estos versículos usan imágenes visuales de la naturaleza. ¿Qué dicen estos versículos acerca del ministerio del Mesías?

-El alcance del ministerio del Mesías va mucho más allá de una sola nación (Israel). Toda la creación será renovada cuando el Mesías termine su ministerio. Habrá una armonía como la que nunca se ha visto desde que el pecado afectó a toda la creación en Génesis 2.

4. Lee Isaías 11:10-16. Estos versículos describen el regreso del pueblo de Dios a Israel, utilizando referencias al relato del Éxodo. ¿Por qué piensas que Isaías usó esta comparación de un regreso del exilio y un éxodo?

-Primero, la comparación nos trae a la mente un tiempo cuando el pueblo de Dios fue tentado a no confiar en Dios, pero vieron claramente que sí podían confiar en Él. Segundo, el Éxodo nos recuerda del amor inalterable de Dios por Su pueblo. No se les olvida cuando están pasando por pruebas difíciles, y a su tiempo los rescataría. Tercero, hay la expectativa de que Dios le mostrará su carácter al mundo cuando vuelve a repetir semejante acto de redención. Jesús fue la demostración más clara del hecho de que Dios se preocupa por su pueblo y que tiene planeado un bien muy grande para ellos.

5. ¿En qué sentido cumple Jesús las profecías de un Nuevo Éxodo?

-El ministerio de Jesús produce una paz, una alegría y una salvación mucho más grande de lo que los profetas se imaginaban. Puesto que somos liberados del pecado y de la muerte, los líderes como Herodes y el Cesar . . . aun Hitler . . . no nos pueden hacer nada que sacuda la esperanza que tenemos en Jesús. Jesús también nos enseña el camino a nuestro hogar verdadero. Aunque no vamos a regresar a Judea, Él nos guía al Cielo. Cuando Jesús resucitó de la muerte, fue el primero en experimentar la vida resucitada que le espera a todo creyente. La frase “de Egipto llamé a mi hijo” en Mateo 2 es una referencia al hecho de que Jesús experimentó un exilio en Egipto como los israelitas. La parte peor del Exilio fue que era un signo del juicio sobre Israel por su infidelidad. Jesús, cuando murió en la cruz, nos trajo de nuevo a una buena relación con Dios para siempre. En la cruz Jesús experimentó un “exilio” del Padre para que nosotros pudiéramos morar eternamente en la presencia de Dios.

6. Lee Isaías 12:1-6. Varias de las declaraciones son referencias al relato original del Éxodo, el evento en que los israelitas primero aprendieron a confiar en Dios. ¿Cómo te ayuda el ministerio de Jesús a confiar en Dios?

7. Mateo 2 e Isaías 11-12 tienen que ver con la forma en que Dios proveyó esperanza para un pueblo que vivía en circunstancias desalentadoras. ¿Cómo te ha provisto Dios esperanza en las circunstancias oscuras de tu vida?